

UNIVERSIDAD DE CONCEPCION
FACULTAD DE ARQUITECTURA URBANISMO Y GEOGRAFÍA
DEPARTAMENTO DE GEOGRAFÍA



RESILIENCIA COMUNITARIA EN DICHATO: UNA MIRADA DESDE EL
ENFOQUE SOCIO-TERRITORIAL Y LA VULNERABILIDAD.

Tesis para optar a Título de Geógrafo



TESISTA:
ENRIQUE IGNACIO CÓRDOVA MÉNDEZ

PROFESORA GUIA

DRA. CAROLINA DEL PILAR MARTÍNEZ REYES

CONCEPCIÓN, 2014

CAPITULO I. INTRODUCCIÓN

1.1 Introducción

Los últimos decenios del siglo XX han sido pródigos en la manifestación de episodios naturales de rango extraordinario de consecuencias funestas para la población mundial. Se ha creado la impresión de una mayor ocurrencia de eventos excepcionales, cuando lo realmente ocurrido es el incremento de la exposición de las poblaciones del mundo a los peligros naturales. Los umbrales de tolerancia ante los riesgos de la naturaleza han disminuido por el propio crecimiento de la población mundial y la ocupación intensiva del territorio. Se invaden espacios con riesgo bajo la premisa del desarrollo colectivo permitiendo que los grupos sociales tornen vulnerables a la más mínima manifestación de las fuerzas de la naturaleza (Olcina, 2006).

Resulta innegable que la población a nivel mundial ha crecido de manera considerable en los últimos treinta o cuarenta años, y junto con ello la expansión de las poblaciones urbanas y también rurales. Con esto, la ocurrencia de desastres aumenta y se agrava la situación de cientos de miles de personas que están expuestas a distintos tipos de riesgos tanto de carácter natural como de origen antrópico.

A pesar de los múltiples esfuerzos de los gobiernos y organizaciones por mitigar y reducir los riesgos a los que la población se ve expuesta, resulta difícil disminuir la vulnerabilidad de las áreas pobladas. Esto se consigna como un verdadero problema, dado que más de la mitad de la población mundial vive en ciudades o áreas urbanas, las cuales de por sí son vulnerables a las amenazas naturales, esto ya que las ciudades se estructuran como sistemas, y al verse enfrentadas a un evento extremo, se produce un efecto de shock del cual es difícil sobreponerse. Por tanto, la reducción de riesgos en áreas urbanas se ha transformado en un verdadero desafío para los profesionales que trabajan de manera integral la gestión del riesgo.

De acuerdo a lo anterior, en las últimas décadas del siglo XX y en las primeras del siglo XXI ha tenido cabida el concepto de resiliencia, si bien el concepto no es nuevo en otras materias y ciencias como lo son la sociología, antropología, sistemas naturales y psicología, este término es de reciente exploración en el marco contextual de los riesgos en general. De acuerdo con lo anterior, el término y la aplicación de la resiliencia ha ganado una explosiva popularidad entre los científicos que se relacionan con la reducción

de los riesgos, conceptualización que ha venido a cambiar el enfoque sobre la gestión y la reducción de catástrofes en las distintas instituciones y organismos.

Sobre la base de este cambio de enfoque es que se ha pasado desde la estrategia de reducir la vulnerabilidad hacia un enfoque integrador de resiliencia que busca implantar en la comunidad el propósito de estar preparado, saber reaccionar y adaptarse frente a los cambios que pudiesen presentar una catástrofe. Hacer que las sociedades desarrollen capacidades resilientes, es el objetivo para que estas puedan reaccionar y sobreponerse de mejor manera a una situación extrema.

Si bien, para la mayoría de las personas e instituciones los objetivos que pretende alcanzar la resiliencia están claros, muchas veces se habla de resiliencia sin tener los conocimientos y bases de lo que se está tratando. Si bien existen propuestas para entender la resiliencia, no está del todo claro los alcances, limitaciones, la diferente conceptualización y enfoques que puede alcanzar. El hecho de introducir este concepto en el marco de los riesgos, incluye la noción de adaptar el término y poder comprender la manera en que se focaliza el estudio de los riesgos naturales.

A partir de lo anterior, resulta importante explorar la resiliencia en el marco de los riesgos, por tanto la presente investigación aborda la evaluación de la resiliencia social comunitaria a partir del capital social y su vulnerabilidad. Además se vincula la geografía del lugar y la influencia de ésta como parte de un factor para el desarrollo de características resilientes. Esta tesis busca evaluar la resiliencia social-territorial y sus alcances en el ámbito de las bases sociales para futuras pautas de estrategias de reducción del riesgo y fomento del desarrollo de capacidades resilientes en la comunidad.

Para finalizar, se decide realizar el estudio de evaluación de resiliencia comunitaria en la localidad costera de Dichato, que se alza como símbolo de la peor catástrofe en la última década en Chile, y en la cual se hacen los principales lineamientos de reconstrucción. Si bien no se puede hablar de una reconstrucción completa en el área devastada, si resulta llamativo e interesante conocer si esta localidad a cuatro años del desastre, desarrolla o al menos se plantea como una localidad resiliente desde el punto de vista social, territorial, de su vulnerabilidad y la influencia del lugar.